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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* México no puede fallarle a los jóvenes: José Narro Robles 

Milenio.- El Rector de la UNAM, José Narro Robles, aseguró que es urgente duplicar la 
cobertura en educación superior para evitar que deje de ser atendida la demanda en este 
ámbito. “México no puede darse el lujo de desaprovechar a su juventud y fallarle a este 
sector”, advirtió durante el recorrido que realizó por la nueva Escuela Nacional de 
Estudios Superiores, Unidad Morelia de la UNAM. Narro Robles dijo que México requiere 
políticas públicas en el sector educativo y mayor presupuesto en el rubro a fin de evitar 
que los jóvenes queden fuera de las universidades, como fue el caso de la UNAM, donde 
solo uno de cada 10 aspirantes obtuvo un lugar. (Pág. 10) 

* Litoral.- Vladimir Rothschuh 

Impacto: Los rechazados. La educación a distancia no puede ser considerada una tabla 
de salvación para los rechazados de la educación superior pública del Valle de México. 
Más bien, se trata de una oferta académica para una nueva generación, afín a las nuevas 
tecnología y con habilidades distintas a las tradicionales…Yoloxóchitl Bustamante 
inauguró, en Hidalgo, la Ciudad el Conocimiento, un espacio, del IPN, para el fomento en 
la educación superior a distancia…La oferta de la UNAM es pobre, pero atractiva; la UDG 
es pionera en el país. Lástima que siga elevando sus cuotas financieras, y la mejor 
currícula es la de la SEP, iniciando, apenas el año pasado, gracias a los esfuerzos de 
Lujambio, aunque con el infortunio de que no ha sabido, la SEP, publicitar este logro 
sexenal. Córdova Villalobos tiene que ir más lejos de la inauguración del nuevo periodo 
haciendo una cruzada publicitaria sobre esta oferta universitaria a distancia. (Pág. 11)  

* Marco Adame refrendó su compromiso con la UAEM 

El Sol de México.- El gobernador de Cuernavaca, Morelos, Marco Adame Castillo 
sostuvo reunión de trabajo con el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, Alejandro Vera Jiménez, para abordar entre otros temas los relacionados a 
abatir el déficit presupuestal de la Máxima Casa de Estudios, como parte del seguimiento 
a la agenda que de manera conjunta se desarrolla a favor de la comunidad universitaria. 
Marco Adame reiteró su compromiso y disposición para sumar esfuerzos que permitan el 
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fortalecimiento de la UAEM, por lo que en este encuentro gestionó un nuevo acercamiento 
entre las autoridades universitarias y el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, a fin de impulsar la orientación de recursos para hacer frente al déficit 
de 122 millones de pesos. (Pág. 16-República) 

 
SEP 

* Calderón apostó por mejorar la educación a largo plazo: Córdova 

La Crónica.-- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó 
que el gobierno del Presidente Felipe Calderón apostó por mejorar la calidad del Sistema 
Educativo con una visión de Estado de largo plazo, sin importar el costo político, para 
ofrecer a niños y jóvenes una formación con mejores herramientas de conocimiento, 
habilidades, valores cívicos y éticos. Durante una reunión con miembros de la Asociación 
Compromiso Social por la Calidad de la Educación, el Titular de la SEP hizo un recuento 
de las últimas dos décadas en la evolución del Sistema Educativo en México y sostuvo 
que la actual administración ha impulsado la cultura de la evaluación, la trasparencia y la 
rendición de cuentas, para lograr un mayor desarrollo y una vida digna. (Pág. 10) 

*“Gran reto”, generar emprendedores: SEP 

Milenio.- Tijuana. La próxima Administración Federal tendrá grandes retos en materia 
educativa, entre ellos fortalecer la vinculación con el sector productivo para generar 
jóvenes emprendedores, afirmó el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova. 
Entrevistado en el contexto de la conmemoración del 30 Aniversario del Colegio de la 
Frontera Norte, el Funcionario Federal destacó la necesidad de espacios de trabajo 
creados a partir de la relación empresarial “para fortalecer el espíritu del emprendurismo”. 
Córdova indicó que otro reto que tendrá la próxima Administración es completar la 
cobertura educativa en el nivel medio superior. Afirmó que un reto más será impulsar 
todos los programas que existen en el referido nivel académico para lograr una mejor 
posición en educación superior; “otro programa será ir mejorando la calidad educativa 
desde el primero de primaria”, dijo.  

Refirió que también será necesario fortalecer los apoyos económicos a los educandos con 
el impulso al programa de becas, “tenemos ocho millones de becas en todo el país, pero 
van a hacer falta más para evitar la deserción.  
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Córdova afirmó que México es el único país que aplica una prueba sistematizada como 
ENLACE, la que ha permitido “reconocer que estábamos mal porque el porcentaje en el 
nivel bueno y excelente era por debajo del 20 por ciento”. (Milenio 11, Frontera.Info, El 
Mexicano, Uniradio Informa, Voz Insurgentes, AFN Tijuana.Info) 

* Respaldo a jóvenes impulsa cambio: SEP 

UnomásUno.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, 
presidió la entrega de recursos en el marco de la Convocatoria de Apoyo a Proyectos 
Juveniles “Impulso México 2012”, el Instituto Mexicano de la Juventud hizo entrega del 
dinero para que se desarrollen 8 propuestas planteadas por jóvenes de Baja California. 
Miguel Ángel Carreón Sánchez, Director General del IMJUVE, mencionó que este año se 
destinaron más de 200 mil pesos para los proyectos, con lo que se espera beneficiar 
aproximadamente a más de dos mil jóvenes en la entidad. Entre los proyectos ganadores 
se encuentran proyectos de educación ambiental, alternativa ocupacional, huerto 
comunitario; asesorías de matemáticas; mural escultórico. (Unomásuno PP y 11, 
Notimex, Publimetro) 

* De Oficio Reportero.- Raúl Sánchez Carrillo 

Rumbo de México.- El Secretario de Educación Pública José Ángel Córdova Villalobos, 
se reunió con miembros de la agrupación Compromiso Social por la Calidad de la 
Educación y ante ellas expuso que el gobierno del Presidente Felipe Calderón mantiene 
vigente su compromiso con los más desfavorecidos. Señaló que en esta administración se 
creó el programa de becas más grande en la historia de México. (Pág. 3) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Hombresdelpoder.com.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova  
Villalobos, afirmó que el Gobierno del Presidente Felipe Calderón apostó por mejorar la 
calidad del Sistema Educativo con una visión de Estado de largo plazo, sin importar el 
costo político, para ofrecer a niños y jóvenes una formación con mejores herramientas de 
conocimiento, habilidades, valores cívicos y éticos. Durante una reunión con miembros de 
la Asociación Compromiso Social por la Calidad de la Educación, el Titular de la SEP hizo 
un recuento de las últimas dos décadas en la Evolución del Sistema Educativo en México 
y sostuvo que la actual administración ha impulsado la cultura de la evaluación, la 
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transparencia y la rendición de cuentas, para lograr un mayor desarrollo y una vida digna. 
(Portal Hombresdelpoder.com) 

* Yo Campesino.- Miguel Ángel Rocha Valencia 

UnomásUno: Educación, puente a vida digna. En el marco de su Reunión Ordinaria, los 
miembros del Organismo Compromiso Social por la Calidad de la Educación, escucharon 
atentos al Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, quien hizo 
una serie de reflexiones acerca de la evolución del Sistema Educativo al cabo de las 
últimas dos décadas. Ante los integrantes de esta organización de la sociedad civil, que 
dicho sea de paso ha sido afín a los esfuerzos de la SEP en materia de los procesos de 
evaluación, el Funcionario Federal subrayó que la educación es el único puente seguro 
para lograr un mayor desarrollo y una vida digna, Afirmó que este gobierno ha apostado 
por una educación de calidad y una transformación de todo el sistema educativo, sin 
importar que esto conlleve retos importantes, costos políticos, o que los resultados de 
fondo se vean en varios años. (Pág. 5) 

* Cartas a Reforma 

Reforma.- Se reproduce la misiva de Melecio Ibarra Elizondo, de Guadalupe, NL, quien 
escribe: “El Titular de la SEP, José Ángel Córdova, parece ignorar que la principal tarea 
de la enseñanza es promover un modelo de excelencia y pautas de reconocimiento que 
sirvan de apoyo a la autoestima y formación en la cultura del esfuerzo y trabajo de los 
niños. Para qué aprobar exámenes si de todos modos pasarán los reprobados en 
primaria. Esto sólo alentará la mediocridad e indisciplina en los educandos y maestros. 
Pero no tiene la culpa el indio, sino el que lo hizo Secretario”. (Pág. 4) 

* Regla de Tres.- Carlos Reyes 

Milenio.- Reunión con beneficio. Ahí, en las instalaciones de la SEP, estuvieron con el 
rector, el Secretario de Educación Pública, José Ángel .Córdova Villalobos; el gobernador 
de Baja California, Marcos Alberto Covarrubias Villaseñor; el Secretario de Educación del 
estado, Alberto Espinoza Aguilar; y la Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante 
Diez. El rector habló de una mayor cantidad de recursos extraordinarios para docencia, 
investigación, difusión y extensión de la cultura”. (Pág. 15-Suplemento Campus) 
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* Exhorta la Permanente a SEP vigilar cobro de cuotas escolares 

La Prensa.- El pleno de la Comisión Permanente exhortó a la SEP a fin de vigilar él cobro 
de cuotas escolares dentro de los planteles educativos de todo el país. Además, 
senadores y diputados solicitaron a la dependencia dar a conocer el informe de 
transparencia sobre el uso de los recursos, según el Acuerdo Secretarial 535 para el 
funcionamiento de los Consejos Escolares de Participación Social. En tribuna el senador 
del PVEM, Tomás Torres Mercado, advirtió que muchos padres de familia serán víctimas 
de las llamadas “cuotas voluntarias”, pues las “donaciones” de entre 250 y 300 pesos, 
arrojan ingresos por 7,000 millones de pesos. Dijo que la Federación Nacional de 
Asociaciones dé Padres de Familia, desconoce tanto el monto exacto que se recauda en 
todas las escuelas del país, como el destino final del dinero. (Pág. 6) 

* Bueno Torio alza la voz por los estudiantes destacados 

El Sol de México.- El senador Juan Bueno Torio ayer, cuando la sesión de la Comisión 
Permanente boqueaba en Paseo de la Reforma, alzó la voz para plantear una candente –
más bien dos, o tres- interrogación: “… ¿Habrá alguien que le explique al país bajo qué 
criterios didácticos, técnicos, pedagógicos y científicos la SEP decidió eliminar la 
calificación reprobatoria a un alumno ignorante?” Pues bonita forma de fomentar la 
indolencia, indiferencia y dejadez. ¿De cuándo acá vale lo mismo un estudiante aplicado, 
empeñoso, uno que ‘se quema las pestañas’ que uno ocioso, vagales, amigo de la 
holgazanería? ¿De cuándo acá vale lo mismo el que se esfuerza y aspira y pone talento y 
nervio por superarse que el indolente y ventajoso? “¿Es que ese es el país que 
queremos?”. Y el legislador Juan Bueno Torio que reclama, que quiere saber –sin velos, 
ni eufemismos- qué se trae la SEP con esa determinación de sesgar al profesor –al 
educador- la decisión de reprobar- por insuficiente en sus deberes a un educando- y 
consultarla al padre del alumno… “¿Se dan cuenta del absurdo que nos hace vivir la 
SEP?”. (Pág. 6A-Nacional) 

* La gran Carpa de Los Hermanos Fuentes 

El Economista.- Fieras. No les vayan a decir burros. La Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión aprobó un punto de acuerdo para exigir a la SEP que explique por 
qué o en qué basan, científica y técnicamente, el nuevo requisito de no reprobar a los 
estudiantes.  
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El senador Juan Bueno Torio, del PAN, manifestó que es un retroceso a la calidad 
educativa porque, aparte de aprobar a todos los niños, los padres de familia calificarán a 
los alumnos; el senador Tomás Torres, del PVEM, pidió que también se vigile el cobro de 
las cuotas escolares... ¿Y eso qué? (Pág. 50) 

* Todavía sin repartir, 3 millones de libros.- Nurit Martínez 

El Gráfico.- Al iniciar las clases, la Conaliteg informó que aún faltan por entregar 3.3 
millones de ejemplares para preescolar, primaria y secundaria en el país y estimó que la 
próxima semana todos los niños tendrán sus materiales. Por su parte, el Conafe entregó 
útiles escolares a seis millones 257 mil 111 estudiantes de escasos recursos económicos 
que cursan educación básica y telesecundaria en las 31 entidades del país. (Pág. 12) 

* Promovido y no promovido.- Carlos García 

La Prensa.- Ante el rotundo fracaso de la administración calderonista de ofrecer 
educación de calidad, en la que todo falló, desde los cursos de capacitación para 
mentores hasta la aplicación de exámenes de conocimientos para los mismos, que 
además servirían para pedir aumentos de sueldo o promociones en el escalafón 
magisterial, ahora la última tirada de la SEP, que tan sólo servirán para taparle el ojo al 
macho es cambiar la forma de calificar a los chavos de primaria y secundaria. Nada se 
pudo hacer con los profesores que se negaron rotundamente a presentar un examen para 
demostrar sus conocimientos y calificar para una plaza y un sueldo. Tampoco se pudo 
hacer nada para aumentar la oferta de lugares en los niveles medio superior y superior y 
miles de jóvenes pasaron a engrosar las filas de “ninis”. Otro sexenio perdido en materia 
educativa, pues las cosas no sólo siguieron igual sino en algunos casos empeoraron. 
(Pág. 9) 

* En tu opinión 

El Gráfico.- Guillermo Galván Anaya comenta: “Sistema educativo mediocre genera 
ciudadanos mediocres. Un niño entre los seis y 12 años alcanza la madurez infantil, que 
es la base sobre la cual se asentará el futuro adulto. ¿Qué es lo que nuestro gobierno ha 
autorizado vía la Secretaría de Educación Pública para los escolapios?... ‘La SEP autorizó 
que los pequeños sean promovidos en los primeros tres años de primaria aunque no 
tengan la capacidad, con el pretexto de que no haya deserción.  
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Además, que en los tres restantes puedan reprobar materias dando la opción que maestro 
y padres decidan si el pequeño es aprobado o no’” (Pág. 15) 

* Sin plaza, uno de los profesores con el mayor puntaje en el DF 

Milenio.- José Manuel Quiroz es uno de los 309 profesores con el mejor puntaje en el 
último Concurso Nacional de Plazas Docentes; sin embargo, por “exceso de burocracia”, 
la plaza de maestro no le fue otorgada. A pesar de las últimas declaraciones del 
Presidente Felipe Calderón, en las que sentenció que solo deben dar clases “los mejores 
maestros” y que no se dé “marcha atrás” en el sistema del concurso, la historia de José 
Manuel demuestra todo lo contrario.  

Ana María Aceves, Directora de Evaluación de la SEP, explicó que “los resultados 
aparecen por listas de prelación de acuerdo con la calificación y su puntaje en el examen. 
Es decir, los mejores profesores, con las mejores puntuaciones serán los asignados”. 
Asimismo, adelantó que la instancia a su cargo está en proceso de un estudio de 
validación que permita dejarle a la siguiente administración los resultados prácticos de 
este examen, con lo que se fortalecerá la práctica docente, “buenos profesores”. La 
Convocatoria Nacional para la Asignación de Plazas Docentes ofertó este año 18 mil 
lugares, por lo que la SEP argumentó que existen docentes capacitados para cubrir la 
demanda educativa, al explicar que 20 mil 294 maestros lograron más de 66 aciertos en el 
examen, un promedio que los acredita “de panzazo”. (PP y 10-Política) 

* Nueva Jerusalén: clases el lunes, a como dé lugar 

Milenio.- El Secretario general de gobierno, Jesús Reyna García, aseguró que, “a como 
dé lugar”, el próximo lunes iniciará el ciclo escolar en Nueva Jerusalén, Michoacán. El 
funcionario afirmó que tras haber acordado una tregua con los grupos antagónicos de la 
comunidad, se está aprovechando para construir acuerdos  que permitan a que los más 
de 300 niños del lugar inicien clases. El Obispo Santiago Mayor con un grupo de 
seguidores, se inconformó  y comenzaron las diferencias al pugnar por entrar a la vida 
moderna y entre otras gestiones, lograron las claves de la SEP para las escuelas primaria 
y preescolar “Vicente Guerrero”, que por las mismas diferencias, la edificación que 
albergaba  ambos colegios permaneció cerrada pro casi un año, hasta el pasado 4 de 
julio. (Milenio PP y 16, Reforma 20-Estados) 
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* Razones.- Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior.- El fanatismo y la impunidad. Están prohibidas las escuelas porque son “un 
instrumento del diablo”. Eso sí, por lo menos hasta 2006, se debía votar por “el partido de 
los colores de la bandera” en las elecciones. Se trata de la comunidad de Nueva 
Jerusalén, en Turicato, un municipio michoacano de la Tierra Caliente, que en los últimos 
días se ha convertido en una noticia internacional porque los miembros de esa comunidad 
religiosa, que se dice seguidora de la Virgen del Rosario, destruyó e incendió la escuela 
pública del lugar y agredió a los maestros y padres de familia que quieren que sus hijos 
reciban algún tipo de educación. Esa es una historia pública, conocida. Pero ninguna 
autoridad parece decidida a intervenir. En el gobierno del estado dicen que tienen que 
dialogar entre las partes, entre los seguidores de San Martín de Tours y los llamados 
laicos (que son unos 300 de una comunidad de unas tres mil personas). En la SEP dicen 
que es un conflicto religioso y no educativo. (Pág. 8) 

* Historias de Reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal.- Durante los tiempos de la campaña electoral, cuando las encuestas decían 
que Enrique Peña Nieto se llevaría carro completo en la votación presidencial, uno de los 
alfiles indispensables del candidato priísta me dijo que de todos los impresentables de su 
partido —que no son pocos— sólo había dos de los que estratégicamente no podían 
desligarse: Elba Esther Gordillo y Carlos Romero Deschamps… Así, Elba Esther Gordillo, 
dirigente vitalicia del SNTE, se convirtió en una compinche electoral de Enrique Peña 
Nieto aun cuando por un mero cálculo matemático el partido de ella no lo postuló a él 
como candidato a Los Pinos. La realidad se mostró diferente a la que delinearon las 
encuestas: si bien el margen del conteo de votos es relativamente cómodo en favor de 
Peña Nieto sólo garantizaría una mayoría absoluta en la Cámara de Diputados si 
consigue sumar 10 legisladores más a los que ya tienen juntos PRI y Partido Verde. (Pág. 
6) 

* Expulsan a estudiantes evangélicos en Chiapas 

Excélsior.- San Cristóbal de la Casas. Por problemas religiosos, once niños tzotziles no 
pudieron iniciar el ciclo escolar en la comunidad de Yashtinín, del Municipio de San 
Cristóbal de las Casas, reportaron autoridades de educación en el estado de Chiapas.  
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Armando Díaz Gutiérrez, delegado de la Secretaría de Educación, dijo que tenemos un 
problema en una comunidad que se llama Yashtinín, en San Cristóbal, donde un grupo de 
evangélicos fue expulsado en junio de este año por católicos tradicionalistas. Esos niños 
que se encuentran sin clases están, junto con sus padres, en el albergue del DIF 
municipal en la ciudad de San Cristóbal de las Casas; en tanto se busca una solución al 
conflicto, la Secretaría de Educación está apoyándolos para que continúen con sus 
estudios. (Pág. 12) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Becas “Por los que se quedan” 

UnomásUno.- Para evitar la deserción escolar a nivel secundaria, donde existe un alto 
grado de abandono de los estudios, la fundación BBVA Bancomer amplía el Programa de 
Becas de Integración “Por los que se quedan” de 18 a 20 estados de la República, 
incorporando en este ciclo a Chihuahua y Colima, el objetivo es apadrinar a 100 mil 
jóvenes y aproximadamente brindarles el apoyo también a nivel preparatoria. Desde el 
año 2006, la Fundación ha destinado al Programa de Becas una inversión acumulada de 
314 millones de pesos para apoyar la educación en comunidades de origen de migrantes. 
“La actividad financiera no puede estar al margen de la responsabilidad social”, afirmó 
Luis Robles Miaja, Vicepresidente del Consejo de Administración de BBVA Bancomer. 
(UnomásUno 11, El Financiero 8) 

* La Procuraduría General de la República cita a representante del INAH 

El Universal.- México. El maestro Felipe Echenique, representante sindical de la 
delegación D-II-IA-1 del Instituto Nacional de Antropología e Historia, fue llamado a 
comparecer hoy a la subdelegación de asuntos especiales de la PGR. El citatorio no tiene 
detalles respecto a la orden de comparecencia, en todo caso le informan a Echenique que 
debe acudir con un abogado para llevar a cabo una diligencia de carácter penal. (El 
Universal 11, La Jornada 4ª) 
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* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La jornada.- Asunto: el presupuesto del INEA. Algunos trabajadores del INEA estamos 
indignados por la manera en que gastó este año el dinero en el Instituto Nacional para la 
Educación de los Adultos. Resulta que desde hace dos años el INEA tiene una importante 
escasez de material didáctico para los programas. Nuestro director, hijo de un ilustre 
panista, Juan de Dios Castro Muñoz, había resultado un hombre con iniciativas, pero este 
año se hizo buen aprendiz del priísmo y en pleno año de Hidalgo ha gastado el 
presupuesto en “mejoras” totalmente superfluas, con la filosofía “haz obra para que 
sobre”.  

* La multiculturalidad, vital para crear nuevos programas educativos: Yoloxóchitl 
Bustamante 

La Crónica.- Académicos de Brasil, Canadá y México dialogan desde ayer en el Centro 
Cultural Jaime Torres Bodet, del IPN sobre experiencias en solución de conflictos en un 
mundo multicultural y de mayor co-dependencia. El encuentro, que tuvo dos antecedentes 
en la Universidad de Guanajuato, procura hacer visible u tema al que se presta poca 
atención: “Los entornos complejos que experimentan una creciente diversidad cultural 
(multiculturalidad), ligada a los procesos de internacionalización”. (Pág. 20) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* En el país, nadie debe imponer la ley por sus pistolas: FCH 
 
El Universal.- Navolato, Sin. El presidente Felipe Calderón afirmó que su gobierno no tiene 
ninguna “obsesión o algún tipo de fijación” contra los criminales, y aseveró que nadie debe 
imponer su ley “por sus pistolas”. Solos buscamos dar seguridad a los ciudadanos, dijo sobre 
la lucha de su gobierno contra el crimen organizado. La única ley que rige, afirmó, es la de 
los mexicanos: “Usamos la fuerza pública para defender a la ciudadanía”.  

Al inaugurar el libramiento carretero Culiacán, acompañado por el gobernador de Sinaloa, 
Mario López Valdez, el Presidente afirmó que incluso no es el tema de las drogas en sí 
mismo, sino de la seguridad. (El Universal 10, La Razón 12) 
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* Conflicto entre MVS y el Gobierno Federal 

El Universal: El conflicto entre MVS y el Gobierno Federal escaló ayer luego de que 
ambas partes cruzaron acusaciones de chantaje, mentiras y manipulación de información. 
El presidente de MVS, Joaquín Vargas, dio a conocer pláticas que en 2011 mantuvo con 
la vocera de la Presidencia de la República, Alejandra Sota, y Javier Lozano, entonces 
Secretario del Trabajo. En ellas, dijo el empresario, se condicionaron las negociaciones 
por la banda de 2.5gigahertz al cese de la periodista Carmen Aristegui, colaboradora de la 
firma de telecomunicaciones. En respuesta, Sota dijo que Vargas difama y que sus 
pretensiones de controla la banda 2.5 no cumplen con los criterios técnicos necesarios: 
“Recurre al chantaje político para evadir el pago de lo que corresponde por un bien que es 
propiedad de todos los mexicanos”. (Ocho Columnas) 

* Incremento al precio del huevo 

Excélsior: Ante los abusos por el incremento del precio del huevo que se comercializada 
hasta en cuarenta pesos el kilogramo, el Secretario de Economía, Bruno Ferrari, dio como 
solución que el consumidor deje de comer el producto. Después de emitir el llamado, el 
Funcionario federal aseguró “que el consumidor no puede pagar elevadas cantidades”. En 
el marco del anuncio de la eliminación de aranceles para la próxima semana a la 
importación de huevo de países con los que no existen acuerdos comerciales, Ferrari dijo 
que habrá sanciones fuertes contra los acaparadores o contra quienes inflan el precio. 
(PP) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

Secretaria de Educación Pública.- Decreto por el que se reforma el diverso por el que 
se crea el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, publicado el 31 de agosto 
de 1981. 

 
 
 
 
 
 
 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5265171&fecha=23/08/2012
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5265171&fecha=23/08/2012
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5265171&fecha=23/08/2012
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RESPALDANDO A LOS JÓVENES ES COMO SE IMPULSA EL 
CAMBIO QUE REQUIERE EL PAÍS: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 
 
 

 En gira de trabajo, el titular de la SEP entregó recursos a ganadores de  “Proyectos 
Juveniles Impulso México 2012” y puso en marcha el Programa “Sigamos Aprendiendo”, 
en el Hospital General de Tijuana.  

Tijuana, Baja California.- Durante la entrega de recursos a organizaciones ganadoras de 
“Proyectos Juveniles Impulso México 2012”, el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel 
Córdova Villalobos, aseguró que los jóvenes son la respuesta para enfrentar los retos que tiene 
México. 

En las instalaciones del Centro de Cultura y Legalidad de Baja California, y acompañado por el 
Gobernador de la entidad, José Guadalupe Osuna Millán, el Secretario de Educación del estado, 
Javier Santillán Pérez y del Director General del  Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE), Miguel 
Ángel Carreón, el titular de la SEP subrayó que es con el esfuerzo conjunto entre gobierno y sociedad 
como se construye un mejor futuro para México, porque respaldando a los jóvenes es como se impulsa 
el cambio que demanda el país. 

Ante integrantes de las 8 asociaciones civiles ganadoras de la entidad, el Doctor Córdova 
Villalobos informó que cada una de éstas recibiría entre 30 y 80 mil pesos para desarrollar sus 
acciones en favor de la educación ambiental, la autosuficiencia alimentaria, la promoción del oficio de 
carpintería y el apoyo en el aprendizaje de las matemáticas a estudiantes de secundaria y bachillerato. 
Explicó, asimismo, que las 276 organizaciones de todo el país que resultaron ganadoras recibirán en 
conjunto alrededor de 10 millones de pesos que beneficiarán a más de 82 mil jóvenes. 
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En su intervención, el Gobernador José Guadalupe Osuna Millán consideró que la mejor 
herencia que los padres de familia pueden dejar a sus hijos es la educación, por lo que el gobierno 
impulsa la distribución de becas entre los alumnos que cursan la educación básica, el bachillerato y los 
estudios profesionales, para evitar que abandonen los estudios por falta de recursos económicos. 

Por su parte, el director general del Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE), Miguel Ángel  
Carreón, comentó que durante la actual administración alrededor de 36 organizaciones han generado 
beneficios para 10 mil jóvenes de manera directa en la República Mexicana. 

Después, al inaugurar el ciclo escolar del Programa “sigamos Aprendiendo” en el Hospital 
General de Tijuana, donde existe un aula para los 120 niños que padecen cáncer infantil, el Doctor 
Córdova felicitó a los maestros por el trabajo humanista que desarrollan con este modelo de 
enseñanza mundial. 

En el salón de clase, constató que este modelo educativo prepara a los menores de edad para 
que, cuando abandonen el hospital de Oncología, puedan reintegrarse a proseguir sus estudios de 
nivel básico, bachillerato o superior. 

El Secretario de Educación Pública acudió también a la celebración del 30 Aniversario del 
Colegio de la Frontera Norte, donde manifestó que se festeja también una apuesta por la calidad en la 
academia, que comparte el Presidente Felipe Calderón, porque no se puede competir en el mundo de 
hoy, si no se genera conocimiento. Asimismo, señaló que la educación es el único medio con el que 
cuentan los mexicanos para entrar de lleno a la sociedad del conocimiento. 

El Doctor Córdova indicó que hoy el Colegio de la Frontera Norte forma parte del sistema de 
centros públicos de investigación del CONACYT y su fortaleza está representada por sus 112 
investigadores y por la calidad de los posgrados que ofrece 

En el acto estuvieron presentes el Gobernador de Baja California, José Guadalupe Osuna 
Millán; el Presidente del Colegio de la Frontera Norte, Tonatiuh Guillén López; el  director general del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), José Enrique Villa Rivera; el Presidente del 
Colegio de México, Javier Garciadiego Dantán, y el Presidente de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos, Raúl Plascencia Villanueva. 
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Se organizan bien o desaparecen, advierte Dussel a #YoSoy132 
EMIR OLIVARES ALONSO 

 
El catedrático propone institucionalizar el movimiento para la acción 

 
En imagen de archivo, integrantes del movimiento #YoSoy132 durante una manifestación frente a la 

representación del gobierno de Durango en el Distrito Federal 

El filósofo y profesor universitario Enrique Dussel envió un mensaje al movimiento #YoSoy132: “O se 
organizan bien, o desaparecen”. 

Al participar en el primer encuentro metropolitano denominado Crisis de las instituciones y la invalidez 
de la elección presidencial: un debate político, organizado por la asamblea de académicos de 
#YoSoy132, Dussel propuso la creación de centros estudiantiles en todas las facultades, que a su vez 
conformen federaciones por universidad, entidades y una nacional. 
 
“Hay que organizar centros en las facultades. Luego se organiza la federación de la universidad: la 
federación universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de México, de la Universidad Autónoma 
Metropolitana, de la Universidad Iberoamericana y de todas las demás. Después la federación 
universitaria del Distrito Federal, de Chihuahua, de Veracruz y de Chiapas, y finalmente la federación 
universitaria nacional. 
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 “Ahí puede haber una coordinación rotativa, pero les aseguro que ser presidente o presidenta de la 
federación universitaria mexicana es una autoridad importante en el país, vale más, a veces, que un 
partido político, porque son miles de estudiantes los que están detrás y más en un movimiento como el 
de ustedes. Eso puede ser la base organizativa de #YoSoy132”. 
 
En este caso las estructuras cobrarían otro sentido. “Qué pasa (actualmente): nuestros delegados 
estudiantiles en los consejos de la facultad y de la universidad no tienen detrás a nadie. En cambio, si 
tienen una federación atrás y centros de estudiantes bien organizados, son representantes de esa 
institución y vale entonces su voto en serio”. 
 
El docente de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM –quien en su juventud fue líder estudiantil 
en Argentina– destacó el caso de Chile: “Vino (a México) la gran dirigente chilena (Camila Vallejo). No 
es cualquier cosa, es la presidenta de la Federación de Estudiantes de Chile. Hay miles de estudiantes 
organizados detrás de esta muchacha”. 
 
Cuestionó que desde hace 10 años un “grupo de muchachos” que entonces participaron en la huelga 
(de 1999) tengan tomado el auditorio Che Guevara de la Facultad de Filosofía y Letras, propuso 
recuperar ese espacio a cambio de la gestión para que en cada facultad se asigne un cubículo para los 
centros estudiantiles de #YoSoy132. 
 
“Tenemos que institucionalizar las cosas, pero no de una manera burocrática, sino flexible para la 
acción. Si no nos institucionalizamos, en uno o dos años hablaremos de las cosas que hicimos y no 
habrá más, habrá pasado el momento. Hay que organizarnos y con tiempo, seis años antes, desde 
ahora, pensar en el futuro ya. No como (en esta ocasión) que cuatro meses antes logramos la unidad y 
perdimos cinco años ocho meses”. 
 
Por otro lado, representantes de la asamblea de Coahuila ante #YoSoy132 se desligaron de la cuenta 
de Twitter desde la cual se criticó el nuevo modelo de organización aprobado por el movimiento 
estudiantil. 
 
En misiva enviada a este diario señalan que si bien la nueva estructura organizativa “no es la más 
provechosa para las asambleas de los estados”, la decisión adoptada el sábado pasado durante la 
asamblea general interuniversitaria no fue fruto de una arbitrariedad ni de una derrota. 
 
Enrique Chacón, vocero de la asamblea estatal de Coahuila, aseveró en entrevista que desconoce 
quién administra la cuenta @YoSoy132Coah –desde la que se difundió esa posición– y aclaró que su 
Twitter oficial es @Yosoy132CoahOfi. 
 

http://twitter.com/@YoSoy132Coah
http://twitter.com/@Yosoy132CoahOfi
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 “Hace tiempo vimos que (@YoSoy132Coah) era muy activa y no encontramos inconveniente que 
estuviera ahí. Desde ese espacio posteaban links y notas. Sin embargo, ahora emitió una postura 
como si fuera la asamblea local y no es así”. Queremos aclarar que nosotros (él y Juán Dávila) somos 
los voceros estatales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://twitter.com/@YoSoy132Coah
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Hay elementos para anular la elección presidencial: académicos de 
#YoSoy132 

EMIR OLIVARES ALONSO 
 

Convocan a movilizarse con la finalidad de evitar la instauración de un régimen regresivo 

 
Javier Jiménez Espriú, Héctor Díaz Polanco, Norma Blázquez, Elvira Concheiro y Jorge Eduardo 

Navarrete, entre otros, durante el encuentro de académicos del movimiento #YoSoy132 

Académicos universitarios coincidieron en que durante el pasado proceso electoral hubo 
irregularidades que dan elementos suficientes para invalidar la elección presidencial. 

A partir de los hechos, las pruebas y los argumentos presentados por el Movimiento Progresista en el 
juicio de impugnación, se “puede llegar a la conclusión de que si el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) actuara en términos del mandato constitucional, esta elección debería 
anularse”, aseveró Héctor Díaz Polanco, profesor del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores 
en Antropología Social. 
 
Agregó que en el proceso reciente se demostró una vez más que el dinero fue decisivo en el resultado 
y que las instituciones electorales “son absolutamente incapaces de garantizar comicios auténticos y 
libres bajo principios constitucionales de imparcialidad, equidad y certeza”. 
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Durante el primer encuentro metropolitano de académicos denominado Crisis de las instituciones y la 
invalidez de la elección presidencial: un debate político, organizado por profesores que participan en el 
movimiento #YoSoy132 que se realizó en el auditorio Alfonso Caso de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, Díaz Polanco dijo que está casi seguro de que el fallo del tribunal electoral para 
calificar la elección se basará en el concepto de que las irregularidades no fueron determinantes en el 
resultado, para desestimar los argumentos de la coalición de izquierda y dar por ganador al priísta 
Enrique Peña Nieto. 
 
El antropólogo coincidió con la propuesta presentada la semana pasada por estudiantes de la 
Universidad Iberoamericana que participan en #YoSoy132, de la asamblea Másde131, de elaborar una 
nueva constitución. Hizo un llamado a la izquierda a retomar este planteamiento, a proponer acciones 
de resistencia y rechazar a la que negocie institucionalmente con Peña Nieto, pues representaría “el 
reconocimiento anticipado de la vuelta del priísmo”. 
 
En su turno, el ex embajador Jorge Eduardo Navarrete sostuvo que la principal característica de la 
elección de 2012 es que estuvo regida por el dinero. Aseveró que en caso que el TEPJF declare 
ganador a Peña Nieto, éste encabezará un gobierno con un enorme déficit de legitimidad surgido de un 
proceso viciado. 
 
Convocó a los ciudadanos a estar atentos ante la posibilidad de que con “premura” Felipe Calderón 
intente aprobar algunas de las llamadas reformas estructurales, con la intención de “hacer recaer el 
costo político de éstas en la ineficaz y lamentable administración que está por concluir y le haga el 
trabajo sucio a la que está por llegar, que seguramente será igual o más lamentable”. 
 
Elvira Concheiro, del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la 
UNAM, indicó: “Tenemos de aquí a diciembre para hacer una gran insurrección ciudadana 
democrática, porque queremos que el voto cuente”. Alertó que en política los tiempos cuestan mucho y 
debe presentarse una movilización para evitar que se instaure un régimen regresivo. 
 
Javier Jiménez Espriú, de la Facultad de Ingeniería de la UNAM, subrayó que no se vale que quienes 
han violado la ley, comprado votos y tienen presuntos vínculos con la delincuencia organizada “se 
salgan con la suya. Sería un ejemplo lastimoso de desprestigio internacional”. 
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Dirigente campesino peruano pide al #YoSoy132 respaldar a 
zapatistas 

HERMANN BELLINGHAUSEN 

El dirigente campesino y director de la publicación peruana Lucha Indígena, Hugo Blanco, denunció 
desde Perú “las verdaderas razones y fuerzas” que buscan aplastar lo que él llama la “zona liberada 
del neoliberalismo, donde se gobierna la gente a sí misma”, en un mensaje de respaldo a las 
comunidades del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), que alude “a quienes buscan un 
mundo libre. En 1994, en pleno auge del sistema neoliberal que nos oprime, se alzó una voz de 
rebeldía, el movimiento zapatista de Chiapas”. 

Blanco llama al movimiento #YoSoy132 a que “comprenda que es fundamental tarea suya defender la 
isla de libertad que está en su mismo país; aplastar a los zapatistas haría fácil aplastar a #YoSoy132”. 
Considerando que “es interés directo de la humanidad” defender dicha “isla de libertad”, Hugo Blanco 
llama a la “defensa de San Marcos Avilés, contra los otros ataques en la zona” y luchar por la libertad 
de Francisco Sántiz López y Alberto Patishtán Gómez. 

Y recuerda: “Carlos Salinas de Gortari, entonces presidente, lanzó una sangrienta ofensiva militar 
pensando aplastar rápidamente la rebelión. No fue así, la población indígena combatiente resistió. El 
pueblo de México se sintió indignado ante el derramamiento de sangre y exigió el cese del ataque. El 
gobierno de Estados Unidos se sintió alarmado, pues con la cantidad de mexicanos y chicanos 
oprimidos en su territorio había el peligro de que la rebelión se extienda a la sede del imperio. Por lo 
tanto ordenó al gobierno mexicano que detuviera el ataque”, mientras “los rebeldes manifestaron que 
ellos obedecían al pueblo de México que ordenó que la guerra se detuviera”. 

Blanco rememora: “El gobierno ofreció conversaciones, los zapatistas aceptaron. Con el espíritu 
democrático que tienen, no quisieron ser ellos quienes hablaran en nombre de los indígenas 
mexicanos, y convocaron a indígenas e indigenistas de todo el país para que elaboraran las 
demandas. Fueron tan contundentes sus argumentos que la comisión gubernamental tuvo que aceptar 
muchos. Ambas partes firmaron los Acuerdos de San Andrés. Como éstos debían tener forma de ley 
para ser aprobados por el parlamento, éste nombró una comisión con el encargo de darles el formato 
correspondiente. La comisión cumplió su tarea y lo presentó a las partes, los zapatistas aceptaron, 
pero el gobierno no. En lugar de eso presentó otro documento, traicionando los acuerdos que había 
firmado”. Los partidos en el Congreso “se inclinaron ante el atropello”. 

En su momento, el gobierno de Ernesto Zedillo “hizo un ataque militar traicionero, pretendiendo liquidar 
a la dirección del EZLN”. Fracasó, apunta Blanco, “pero (cualquiera que sea el presidente de turno) no 
abandona sus intenciones de desaparecer esa isla de libertad que existe en el mundo. No olvidemos  
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que la primera reunión internacional de los oprimidos por el sistema neoliberal que aplasta al mundo 
fue convocada por los indígenas zapatistas y se realizó en el barro de Chiapas años antes del Foro 
Social Mundial”. 

El dirigente campesino de Perú destaca: “Últimamente se están intensificando los ataques a las 
comunidades zapatistas, el principal y más fuerte es el que sufre la comunidad autónoma zapatista de 
San Marcos Avilés”. Las juntas de buen gobierno Hacia la Esperanza y Corazón del Arco Iris de la 
Esperanza denuncian diversos ataques, apunta. “Estos, así como el mantenimiento en prisión de 
Sántiz López y Patishtán Gómez, constituyen la punta de lanza para aplastar a la zona liberada del 
neoliberalismo, donde se gobierna la gente a sí misma a través de las juntas. Ellas son vistas como un 
gran enemigo por las empresas trasnacionales, pues son una muestra viva de que otro mundo es 
posible”, uno “donde quepan muchos mundos”. 
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Sindicatos demandan al gobierno frenar inflación en básicos 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Critican a titular de Economía por sugerir “novedoso esquema” de no consumir huevo “para que baje 
de precio” 

Los sindicatos de pilotos aviadores, de trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), de telefonistas y de la industria nuclear, entre otros, demandaron al gobierno federal que 
frene la inflación desatada en productos básicos, ya que los salarios de la clase trabajadora no 
alcanzan ni para satisfacer sus necesidades más elementales, como es la alimentación. 

En la reunión semanal de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) señalaron que es un “chiste” que 
el secretario de Economía pida a los trabajadores que no consuman, ni coman ciertos alimentos para 
así bajar los precios. “Su esquema sí que es novedoso”, sostuvieron. 

Por primera vez en muchos años, estas organizaciones informaron que este próximo primero de 
septiembre no marcharán con motivo de la presentación del Informe de Gobierno, como 
tradicionalmente lo hacen en protesta por los resultados oficiales. Ahora entregarán un documento 
consensuado por los sindicatos independientes al Congreso de la Unión, en el que pedirán, entre otras 
cosas, que no se aprueben reformas estructurales como la laboral y la fiscal. 

En el acto hicieron una acre crítica a los pronunciamientos del secretario de Economía, Bruno Ferrari, 
quién planteó que para frenar el incremento en el precio del huevo, se deje de consumir el producto. Lo 
que debe hacer el gobierno es “poner en orden” a los intermediarios, atacar la especulación de este 
mercado y apoyar a los productores, sostuvo Francisco Hernández Juárez, dirigente de la UNT. 

A su vez la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA), en voz de su nuevo dirigente, Carlos 
Manuel Díaz Chávez, señaló que las alzas indiscriminadas a la canasta básica están pulverizando los 
magros salarios de los trabajadores, 

El próximo primero de septiembre, la UNT presentará a la próxima legislatura un documento en el que 
más de 200 organizaciones obreras, campesinas y populares, como la Central Campesina Cardenista 
(CCC), los sindicatos de telefonistas, pilotos y sobrecargos, y el Frente Sindical Mexicano, encabezado 
por el Sindicato Mexicano de Electricistas y la Alianza de Tranviarios de México, plantean las “reformas 
que México necesita” como una reforma fiscal que no incremente el IVA o plantee su aplicación a 
medicinas y alimentos, sino un esquema progresivo del impuesto sobre la renta, por ejemplo, o una 
reforma laboral que democratice el mundo del trabajo. 
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Las universidades deben preparar a las clases populares, no a los 

dirigentes: Contua 
CAROLINA GÓMEZ MENA 

Marcelo Di Stefano, secretario ejecutivo de la Confederación de Trabajadores y Trabajadoras de las 
Universidades de las Américas (Contua), lamentó que la tendencia de muchas instituciones 
educativas, conforme a los modelos en la materia y a polítcas económicas dictadas por organismos 
internacionales, sea “precarizar” el trabajo de quienes laboran en estos espacios y optar cada vez más 
por la preparación de las clases dirigentes, en lugar de los hijos de los trabajadores. 

En conferencia de prensa en la que se anunció la tercera reunión del consejo ejecutivo de la Contua, 
que comienza mañana, y en la que participan representantes de México, Perú, Venezuela, Cuba, 
Costa Rica, Nicaragua, República Dominicana, Uruguay, Argentina y Paraguay, entre otros, Di Stefano 
destacó la lucha de los trabajadores de las universidades de la región que enfrentan la aprobación de 
reformas estructurales lesivas a los derechos laborales y económicos e insistió en que la universidad 
pública debe estar cerca de las clases populares. 

Lamentó que en diversos países latinoamericanos “no se respetan los derechos sindicales y los niveles 
salariales no son adecuados” y añadió que “no puede existir una universidad de calidad si no tiene 
trabajadores que laboren en condiciones de respeto a sus derechos; es imposible pensar en una 
universidad de futuro en donde se enseñe el derecho y no se cumpla con él”. 

Aseguró que “el bienestar de los trabajadores es directamente proporcional con los resultados que 
tengan las universidades” y lamentó la ocurrencia del “fenómeno global” en el que “las universidades 
se toman como herramientas de preparación para las clases dirigenciales, y no para las populares”. 

Di Stefano también resaltó la necesidad de que haya más espacios para la educación superior a fin de 
disminuir la cantidad de jóvenes rechazados y señaló que la educación a distancia sólo debe ser 
complemento de la presencial. 

En tanto, Agustín Rodríguez, secretario general del Stunam, expuso que también se analizarán el 
problema del “trabajo precario” entre empleados y académicos de las universidades y los efectos 

negativos de la política económica neoliberal. 
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Cita la PGR a líder de académicos del INAH 
ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

La Procuraduría General de la República (PGR) citó este jueves para una “diligencia de carácter penal” 
al historiador Felipe Echenique, secretario general del sindicato de académicos del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH). 

La averiguación previa 4701-1208 fue remitida para que Echenique se presente este día –acompañado 
de un abogado o persona de su confianza– en la Subdelegación de Procedimientos Especiales, Mesa 
XXV-DDF a las 10:30 horas en la oficina localizada en Dr. Carmona y Valle 150, esquina con Dr. 
Velasco, colonia Doctores, delegación Cuauhtémoc. 

Al respecto, Echenique expresó que los funcionarios del INAH, encabezados por Alfonso de Maria y 
Campos pusieron en marcha un “intento de intimidación”, debido a las protestas y la toma de taquilla 
en el Museo Nacional de Antropología, las cuales cumplen un mes este viernes en el recinto de 
Reforma y Gandhi. 

Esto, expresaron los investigadores, “es una respuesta a las movilizaciones de los académicos del 
INAH y los funcionarios intentan reprimir esta protesta al iniciar un procedimiento penal en contra de 
nuestro secretario general, Felipe Echenique”. 

En el citatorio, firmado por el agente del Ministerio Público de la Federación, José Juan Aldape García, 
no se mencionan las causas de la indagatoria ni las personas o funcionarios que interpusieron la 
denuncia. 

Echenique dijo que ayer interpusieron la denuncia de hechos a la PGR por los daños ocasionados en 
la zona prehispánica de Tzintzuntzan, Michoacán. 

Al movimiento de los trabajadores sindicalizados del INAH se sumaron los investigadores de los 
centros INAH de Oaxaca, Zacatecas y Yucatán, quienes se adhieren a las denuncias por daños al 
patrimonio histórico y arqueológico del país. 
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Intervención con collages sonoros en el Munal 
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Con Intermitencias sonoras del paisaje, el investigador musical y productor de radio Carlos Prieto 
Acevedo, propone una intervención en el Museo Nacional de Arte (Munal). 

Mediante 15 audios entabla un diálogo con 11 obras de artistas como Frida Kahlo, Rufino Tamayo, 
José Clemente Orozco y Fermín Revueltas. 
 
La propuesta sonora, que permanecerá en exhibición durante dos meses, forma parte de los festejos 
para conmemorar 100 años de la inauguración del edificio y 30 del recinto como museo. 
 
Convencido de que no se ha explorado lo suficiente en la memoria de los acervos fotográficos y 
cinematográficos del país, Prieto Acevedo creó piezas sonoras que expanden el discurso de la pintura 
y al mismo tiempo propone un recorrido por mitos e ilusiones de la modernidad. 
 
Con materiales cinematográficos, de la radio y de YouTube, el investigador diseñó paisajes sonoros 
artificiales, collages sónicos que combinan música anecdótica y electroacústica con la iconografía. 
 
“Las artes sonoras –indicó– adolecen de un extremado formalismo y no se explora el aspecto social; a 
mí me interesaba este tema y el ruido de la ciudad, continuar el discurso de los pintores de una 
manera más extrema.” 
 
Las preguntas, ¿qué podemos escuchar cuando vemos un cuadro? ¿Existe una posible aleación 
estética viva para el espectador que oye y mira una pintura en un museo?, originaron el proyecto 
sonoro, el cual también contará con un blog en el portal www.radiogramas.org. 
 
La intervención sonora invita al espectador a reflexionar sobre la condición cultural del país y la 
idiosincrasia a partir de la pintura. Asimismo, el trabajo sonoro de Carlos Prieto cuestiona por qué los 
artistas no reflexionan en su obra el tema de la violencia de la política mexicana. 
 
Intermitencias... es una dimensión viva y sonora de las pinturas en las que se plasma la sensibilidad 
que ha creado el relato de la modernidad y entabla posibles discusiones en torno a las imágenes de 
diversas épocas. 
 
 
 
 

http://www.radiogramas.org/
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El susurro de la insurgencia cultural sumergida en los soportes marginales de la comunicación, la 
autorganización política del arte y las comunidades hasta sonidos de objetos autóctonos y la voz de 
destacadas figuras como Salvador Novo y Miguel León-Portilla son parte de esa propuesta. 
Intermitencias... se puede visitar desde ayer en la sala 31 de la colección permanente del Munal 
(Tacuba 8, Centro Histórico). 
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Indignación por imponer el nombre de Carlos Hank Rohn a sala del 
museo Tamayo 
ÁNGEL VARGAS 

Vergonzoso, que la cultura y el arte dependan de ricachones, dice Raquel Tibol a La Jornada 

Sabemos que las fortunas de esas personas son bastante sospechosas, afirma Margo Glantz 

 “Resulta vergonzoso que la cultura y el arte estén hoy dependiendo de los dineros de los ricachones 
sin averiguar el origen de esas acumulaciones. Evidentemente, desprestigia al Museo Tamayo Arte 
Contemporáneo arrastrarse de esta manera frente a semejantes personajes.” 

Tal fue la opinión de la crítica de arte Raquel Tibol ante la determinación sobre dicho espacio 
museístico, reinaugurado apenas el martes por el presidente Felipe Calderón, de nombrar a dos de sus 
seis salas con los nombres de los empresarios Carlos Hank Rhon y Angélica Fuentes Téllez. 

Dicha medida causó molestia e indignación entre las comunidades cultural y artística del país, así 
como el resto de la sociedad, manifestándose a través de las redes sociales, como Twitter o Facebook. 

Consultada por La Jornada, la escritora y académica de la Universidad Nacional Autónoma de México 
Margo Glantz se manifestó en el mismo sentido que Raquel Tibol: “No me parece que las salas de un 
museo tan importante como el Tamayo lleven los nombres de personas tan poco dignas, porque todos 
sabemos que tienen un pasado lamentable; sus fortunas son bastante sospechosas”. 

Millonario en la lista de Forbes 

Carlos Hank Rhon, como es sabido, es hijo del fallecido político priísta Carlos Hank González y apenas 
en marzo pasado figuró por vez primera en la lista de multimillonarios de Forbes, en el lugar 913 en el 
mundo y el octavo en México, con una fortuna de 1.4 mil millones de dólares. 

En tanto, según la publicación América Economía, Angélica Fuentes Téllez era conocida antes en 
México como La reina del gas –debido a que su familia es propietaria del Grupo Imperial Corporativo, 
una de las empresas más importantes del país en la distribución de ese combustible– y ahora se 
desempeña como presidenta ejecutiva del grupo Omnilife-Chivas, además de ser la esposa de Jorge 
Vergara, propietario de las Chivas de Guadalajara, el equipo de futbol más popular del país. 
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De acuerdo con la nota publicada ayer en estas páginas, la polémica iniciativa del museo Tamayo 
responde a “un nuevo modelo económico de participación entre industria privada y pública”, con el que 
“logramos atraer donativos”. 

El presidente del patronato de la Fundación Olga y Rufino Tamayo, David Cohen, aseguró al ser 
entrevistado durante el acto de reapertura, que las áreas en cuestión no sólo llevarán el nombre del 
donante, sino que éste aportará una cantidad anual para su mantenimiento. “El compromiso –precisó– 
es vitalicio mientras se respete la cuota”. 

De tal forma, la sala 1 lleva el nombre de Carlos Hank Rhon; la 4, el de Angélica Fuentes; y el 
auditorio, el de Moisés Cosío, impulsor de la Fundación Alumnos 47. 

Hasta el cierre de esta edición, se esperó, sin éxito, la respuesta a la solicitud hecha por este diario al 
museo Tamayo para que alguna de sus autoridades o del referido patronato informaran sobre el monto 
de los donativos que efectuaron y han de hacer en lo sucesivo los empresarios mencionados. 
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Culpan a director de tecnológicos por atentado contra dirigente del 
MULT 

JORGE A. PÉREZ ALFONSO Y OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsales 

Oaxaca, Oax., 22 de agosto. Unos 600 integrantes del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui 
(MULT) marcharon hoy y se plantaron frente al palacio de gobierno en demanda de que se aclare el 
atentado que sufrió el martes Juan Domingo Pérez Castillo, fundador de esa organización. 

Uriel Díaz Caballero, presidente del Consejo Político Comunitario del MULT, dijo que se pretende 
acallar protestas como la toma de oficinas del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos del 
Estado (Cecyteo), realizada para exigir apoyo para el plantel ubicado en la zona triqui. 

Díaz Caballero señaló a Víctor Raúl Navarro, director del Cecyteo, como posible responsable del 
ataque contra Pérez Castillo y exigió que sea investigado. 

Navarro fue coordinador de asesores del gobierno de Oaxaca hasta marzo, cuando asumió la dirección 
del Cecyteo; dos meses antes participó en las pláticas con el Movimiento Unificador de Lucha Triqui 
Independiente (MULT-I), rival del MULT. 

En tanto, el gobernador Gabino Cué Monteagudo aseguró que se ha reunido con familiares de Pérez 
Castillo y se acatarán las medidas cautelares en favor de ellos. 

Mientras, dos encapuchados asesinaron por la madrugada a María Flavio Ambrosio, de 25 años; a su 
hija, María Ángeles, de dos años y medio, y a María Candelaria Hernández, de 17, en Santa María 
Tejicanapa, municipio de Candelaria Loxicha, informó Víctor Fernado Ruiz, subprocurador Regional de 
la Costa. Dijo que Pedro Hernández Almaraz, esposo de María Flavio Ambrosio, relató que los 
agresores entraron a su domicilio y él huyó a un cerro. 
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Aumenta la demanda de educación básica en Querétaro, por 
migración 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 

Querétaro, Qro., 22 de agosto. En los tres años recientes, la matrícula de educación básica se 
incrementó en 23 mil alumnos debido al flujo migratorio hacia Querétaro y su zona conurbada, informó 
Jaime Escobedo Rodríguez, coordinador de la Unidad de Servicios para la Educación Básica del 
Estado (Usebeq). 

Entrevistado tras inaugurar el ciclo escolar de educación básica 2012-2013 en la escuela primaria 
Belisario Domínguez, en el norponiente de la ciudad, Escobedo Rodríguez dijo que los salones de 
clases están saturados y no se prevé aumentar el cupo, pues en cada aula de secundaria hay 50 
alumnos y en las de primaria, 40. 

Sin precisar números, el funcionario estatal indicó que hay lista de espera de estudiantes que buscan 
lugar en el ciclo escolar que se inició este lunes. Se trata de niños que acaban de llegar a Querétaro 
junto con sus padres, procedentes de otras entidades de la República, y no realizaron el trámite de 
preinscripción en febrero. 

Aseguró que todos tendrán un lugar. Para ello, analizan la posibilidad de abrir turnos vespertinos en 
algunos planteles, pues a pesar de la saturación por el incremento de la matrícula no tienen previsto 
construir más escuelas, sino edificar más salones en las existentes. 

Las escuelas saturadas están en los municipios de El Marqués, Querétaro y Corregidora. 

Para el presente ciclo escolar –que puso en marcha el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo 
Tostado–, están inscritos 461 mil 955 alumnos, de los cuales 6 mil 343 cursan educación inicial; 7 mil 
757, educación especial; 85 mil 799, prescolar; 257 mil 145, primaria, y 104 mil 911, secundaria, 
distribuidos en 3 mil 768 escuelas públicas y privadas, donde imparten clases 17 mil 919 maestros. 

En el pasado ciclo escolar había 455 mil 577 estudiantes; es decir, la diferencia entre un ciclo y otro es 
de 6 mil 378 alumnos, pero a decir de Jaime Escobedo, el incremento es de 2 por ciento de la 
matricula total (más de 9 mil) porque hay niños en lista de espera. 

De acuerdo com datos oficiales, la población del municipio de El Marqués crece a una tasa de 5.5 por 
ciento anual, la de Corregidora aumenta 6.5 por ciento al año, no tanto por el número de nacimientos, 
sino por el flujo migratorio hacia la zona metropolitana de Querétaro. 
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Ofrecen 7 mil 500 plazas en feria de empleo; acuden el doble de 
personas 

LAURA GÓMEZ 

La demanda de solicitantes duplicó las 7 mil 500 vacantes ofrecidas por 141 empresas en la 26 Feria 
del Empleo. Desde temprano, cientos de jóvenes y adultos abarrotaron el Palacio de los Deportes en 
busca de una oportunidad. Luego de recorrer los módulos, sus sueños se esfumaron. 

“Los salarios ofrecidos están por debajo de mis expectativas. Todos los puestos son de ventas. La 
edad es un impedimento. Te piden experiencia cuando vas saliendo de la escuela”, comentaron 
Mónica Balderas, Vicente Flores, Teresa González y Erick Martínez. 

En la ciudad de México “hoy terminas titulado, para graduarte de desempleado, porque no hay empleo 
para quien no tiene experiencia y cómo la puedes adquirir si te niegan cualquier oportunidad. Es injusto 
y el único camino que te dejan son las ventas”, señaló Francisco Ávila, egresado de comunicaciones y 
electrónica del IPN. 

Otros jóvenes, como José Hernández, Ignacio Torres y María López, quienes estudiaron 
comunicación, leyes y administración, respectivamente, la posibilidad de incorporarse al mercado 
laboral y ejercer su carrera “es casi un milagro; no hay chance y las vacantes que ofrece el gobierno 
son principalmente para gente con preparatoria trunca o educación básica”. 

Durante la inauguración de la feria, Gerardo Romero, director de Empleo Capacitación y Fomento 
Cooperativo, informó que además de los cerca de 12 mil personas registradas para participar en esta 
feria, otras 3 mil acudieron en espera de recorrer los módulos de las 141 empresas participantes y 20 
instituciones educativas. 

Uno de cada cuatro logra colocarse, aunque se tiene una cifra negra de 10 por ciento, por lo cual se 
acude a verificar su estadía en las empresas. En esta edición, 60 por ciento de las vacantes fueron 
dirigidas a profesionales y gente con estudios de bachillerato, con salarios superiores a 10 mil pesos, 
que “no es suficiente, pero es bueno y cuentan con seguridad social”. 
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Desconocen consejeros de la UACM instalación del órgano de 
gobierno 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Cerca de 30 consejeros electos al tercer Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) desconocieron por ilegal la sesión celebrada el miércoles en el plantel 
Cuautepec durante la cual la rectora de ese centro de estudios, Esther Orozco, declaró formalmente 
instalado ese órgano colegiado. 

Al menos 28 consejeros electos suscribieron un pronunciamiento mediante el cual denuncian que sin 
verificar quórum por sector, como lo señala el artículo 42 del Reglamento del Consejo Universitario, la 
rectora declaró instalado ese órgano de gobierno interno. 

La víspera el colegio electoral desconoció a ocho candidatos ganadores cercanos a la corriente crítica 
a Orozco, “y sin justificación jurídica alguna, cuatro de esos espacios se declaran vacantes y cuatro 
más fueron ocupados por las fórmulas perdedoras afines a la rectoría”, indicaron. 

“Las elecciones fueron un ejercicio plebiscitario claro y revelador. A pesar de todas las maniobras con 
las que la administración intentó obstaculizar el proceso, así como de los numerosos ‘errores’ e 
irregularidades cometidas por el colegio electoral, éstos fueron por mucho los comicios más 
concurridos en la historia de la UACM reportando, en el caso de la elección de representantes al 
Consejo Universitario, alrededor de 4 mil votos válidos”, indicaron. 

Explicaron que de ellos, “como consta en las actas de escrutinio firmadas por el colegio electoral, 64 
por ciento se ejercieron a favor de las planillas que se articularon alrededor de una plataforma 
explícitamente crítica a la rectoría, en defensa de la calidad académica y de nuestro proyecto 
educativo así como por la restitución de la normalidad institucional en la UACM. Como resultado, y a 
pesar de que la ponderación por planteles y colegios resultó favorable a la administración, los sectores 
críticos a la rectoría ganaron 33 de los 55 espacios con voto en el Consejo Universitario”. 

Sin embargo, el martes por la noche, “después de trabajar tres días en el más absoluto secreto, el 
consejo electoral publicó el ‘listado final’ de integrantes del tercer Consejo Universitario. Para sorpresa 
de todos, en esa lista se desconoce a ocho candidatos ganadores y, sin justificación jurídica alguna, 
cuatro de esos espacios se declaran vacantes y cuatro más son ocupados por las fórmulas perdedoras 
afines a la rectoría”, agregaron. 
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Durante la sesión de instalación, Esther Orozco se pronunció porque “el tercer Consejo Universitario 
resuelva las diferencias y los distintos puntos de vista de las y los consejeros por medio del debate de 
las ideas, que seamos capaces de usar el argumento, de usar la comunicación. 
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Intentan que inicien clases el lunes, pero sin acuerdo sería fuera de 
Nueva Jerusalén 

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 

Piden disidentes al gobierno que aplique la ley y castigue a quienes destruyeron la escuela 

Morelia, Mich., 22 de agosto. Las autoridades del estado hacen lo posible para que el próximo lunes 
inicie el ciclo escolar en La Nueva Jerusalén, ya que no es sencillo conciliar a los grupos antagónicos 
de esta comunidad, pues una parte está en favor de la educación laica y la otra, considerada como 
fanática religiosa, se opone a la educación pública por “mandato divino”, informó hoy Jesús Reyna 
García, secretario general de Gobierno. 

El funcionario aseguró que el problema de esta población, ubicada en el municipio de Turicato, no es el 
ciclo escolar ni la escuela, sino que las 24 horas del día conviven dos grupos con prácticas religiosas 
distintas, aun cuando los disidentes formaron parte del grupo tradicional dominante. 

Reyna García afirmó que desde el lunes al mediodía hay tránsito libre en la también llamada Ermita, 
pero lo más importante es que están trabajando junto con autoridades federales en garantizar la 
convivencia pacífica, “y ni hablo de tregua, sino de un acuerdo entre las partes de que no habrá 
agresiones. 

“Podríamos iniciar el ciclo escolar con presencia y apoyo policiaco, pero lo que se necesita es que ellos 
mismos construyan normas y reglas para una convivencia normal”. sostuvo. 

Dijo que el gobierno del estado tratará de que la educación se imparta en la misma comunidad, pero 
de no ser posible sería fuera de la Nueva Jerusalén. 

El secretario de gobierno admitió que existe el riesgo de nuevos enfrentamientos, incluso de que haya 
pérdida de vidas, “he leído en los medios de comunicación que hay invocaciones o mensajes de la 
Virgen en que ellos creen, que están dispuestos a todo; ojalá que no suceda”. 

Se trata de un conflicto religioso, añadió, en el cual 2 mil 500 personas piensan de una manera y 500 
de otra. “O, más bien, se trata de fundamentalismo, porque es una secta que no está registrada como 
asociación religiosa y habrá aplicar la ley sobre la materia; no obstante, la solución está en ellos”, dijo. 

Más adelante agregó que se está aplicando la ley en el sentido de que haya orden y una cultura de la 
legalidad. 
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No obstante, para Emiliano Juárez, dirigente del grupo disidente, conocido como laicos, el problema de 
La Nueva Jerusalén no es de carácter religioso, porque el grupo que dice venerar a la Virgen del 
Rosario ha manipulado la fe de los creyentes, los ha explotado, ha abusado de ellos y creó un sistema 
de gobierno en el que no tienen cabida las instituciones; lo más grave es que desde 1973 nadie ha 
hecho nada. 

Por último, pidió que se aplique la ley y que se castigue a quienes destruyeron la escuela hace poco 
más de un mes, “porque eso nada tiene de religioso”. 
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En dos sexenios se ha debilitado la laicidad del Estado: académico 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 

En los dos sexenios recientes ha habido un fuerte reposicionamiento de los intereses de la Iglesia 
católica en el país, debilitando la laicidad del Estado y anulando su capacidad de proteger las garantías 
básicas de todos los ciudadanos, en nombre del respeto a la “libertad religiosa”. 

Así lo advirtió el académico Rodolfo Vázquez, en el contexto del foro Estado laico, derechos 
reproductivos y violencia contra las mujeres, organizado por el Programa Universitario de Estudios de 
Género, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

En dicho encuentro, el investigador señaló que durante los gobiernos panistas de Vicente Fox y Felipe 
Calderón ha ocurrido un notable reposicionamiento de los intereses de la jerarquía católica, como 
comprueban las reformas al artículo 40 constitucional, que podrían abrir la puerta a una mayor 
participación del clero en aspectos como la educación y el control de medios informativos. 

Otros ejemplos de ello, indicó, son la impugnación de la Procuraduría General de la República y la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos de la ley que despenalizó el aborto en el Distrito Federal 
en las primeras 12 semanas de gestación, así como la oposición de México a los experimentos con 
células embrionarias, por presión de la Iglesia. 

Este embate confesional en contra del Estado laico ya generó una respuesta “visceral y provocadora” 
de ciertos grupos que rechazan toda posibilidad de diálogo con la religión. “Este laicismo beligerante 
es la otra cara de la moneda, y es tan rechazable como el reposicionamiento de la Iglesia”, subrayó. 

Frente a dicho panorama, el académico llamó a fortalecer la laicidad como una doctrina que garantice 
la imparcialidad del Estado frente a las diversas posturas sobre la fe –sin caer en la inacción–, 
protegiendo la libertad de expresión de los grupos religiosos, pero al mismo tiempo evitando que éstos 
hagan uso de recursos públicos o causen daños a terceros. 

Gustavo Ortiz Millán, profesor del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM, afirmó que 
durante mucho tiempo la Iglesia católica ha justificado su oposición al aborto con argumentaciones 
supuestamente legales o científicas, pero en las cuales subyacen elementos morales y religiosos que 
tratan de imponer a toda la sociedad. 

Sin embargo, en buena parte de la clase política –incluyendo los partidos de izquierda– todavía existe 
un gran temor al poder clerical, lo cual termina por convalidar los ataques de éste a los derechos 
sexuales y reproductivos de las mujeres, alertó. 
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En el foro participaron también Nelly Caro, de El Colegio Mexiquense; Gloria Ramírez, de la Cátedra 
Unesco de Derechos Humanos de la UNAM, y Verónica Cruz Sánchez, del colectivo feminista Las 
Libres. 
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Indispensable, duplicar cobertura en educación superior 
 

 
Con la ENES, esta casa de estudios aumenta su presencia en el territorio y se arriesga con novedosos 

planes de estudio, externó el rector José Narro Robles Foto La Jornada 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, planteó que es indispensable duplicar la cobertura en 
educación superior, para evitar que deje de ser atendida la demanda en este ámbito. México no puede 
darse el lujo de desaprovechar a su juventud y fallarle a este sector, estableció. 

En visita de trabajo, Narro Robles estuvo en la nueva Escuela Nacional de Estudios Superiores 
(ENES), Unidad Morelia de la UNAM, y dio la bienvenida a 122 alumnos, que cursarán estudios en las 
tres nuevas carreras: Geociencias, Literatura Intercultural y Ciencias Ambientales. 
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Carabineros golpean a tres menores: funcionaria de liceo femenil 

Estudiantes chilenos toman la sede de la Unesco y 
recuperan planteles 

 
ENRIQUE GUTIÉRREZ, Corresponsal 

Santiago, 22 de agosto. El movimiento estudiantil chileno por una educación gratuita y de calidad tomó 
este miércoles nuevamente y de manera pacífica la sede de la Unesco, al tiempo que se informó que 
tres menores de entre 12 y 14 años de edad fueron brutalmente golpeadas por carabineros cuando 
regresaban de una manifestación que transcurrió tranquilamente. 

Grupos de alumnos se encadenaron a las rejas del ministerio de Hacienda, en la secretaría regional de 
Educación, y tomaron la sede de la Unesco, también ocuparon nuevamente las instalaciones del 
Instituto Nacional. Para este jueves están previstos un paro nacional y múltiples marchas durante todo 
el día. 

Tusy Urra, apoderada del Liceo Femenil Número Uno, denunció que una de las niñas golpeadas por 
carabineros sufrió una herida facial, otra perdió varios dientes y la tercera tiene un golpe con fractura 
abierta en el cráneo. La dirigente estudiantil, Valentina Oivares, recordó que la semana pasada otro 
grupo de niñas de este colegio fue llevado a un cuartel policial donde las desnudaron. 

El Liceo Femenil Número Uno es de los más destacados en el país, ahí han estudiado célebres 
personajes, incluida la ex presidenta, Michelle Bachelet. En tanto, un joven se encuentra grave tras 
caer de una altura de cuatro metros la madrugada de este miércoles en el Liceo Industrial de Miraflores 
de Viña del Mar, en instalaciones que se encuentran ocupadas por estudiantes desde el martes. 

El informe de carabineros dice que el muchacho de 18 años, identificado como Leonardo Araneda 
Mercado, cayó al ceder el barandal de una escalera, y fue trasladado a un hospital, donde se le 
diagnosticó “fractura de cráneo y daño cerebral de riesgo inminente”. A raíz del accidente, Joel 
Gutiérrez, presidente del centro de alumnos del liceo industrial señaló que “si bien el accidente fue un 
hecho fortuito, las malas condiciones en que se encuentra el edificio agravaron la situación”. 

Por otro lado, dirigentes sociales y grupos defensores de los derechos humanos en Chile alertaron 
sobre abusos y golpizas propinados por carabineros a jóvenes estudiantes. 
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Chile vive hoy megamarcha estudiantil 

José Vales / Corresponsal 
 

BUENOS AIRES.— En vísperas de la marcha de protesta que hoy busca paralizar 
Santiago, los estudiantes chilenos retomaron ayer varios liceos que habían sido 
desalojados por los carabineros en los últimos días, mientras cientos de estudiantes 
universitarios ocuparon la sede central del rectorado de la Universidad de Chile, en una 
nueva jornada que terminó con detenciones y un estudiante accidentado quien se debate 
entre la vida y la muerte.  

El Instituto Nacional y otros centros educativos en Santiago y en el resto del país que 
habían sido “recuperados” por los agentes del orden volvieron a ser ocupados, mientras 
que en Viña del Mar, 120 kilómetros al oeste de la capital, el joven de 18 años Leandro 
Luis Eder Araneda Mercado cayó desde un techo de 10 metros mientras custodiaba la 
toma de su colegio, el Liceo Industrial de Miraflores, en esa ciudad, en la madrugada de 
ayer.  

Las autoridades de la ciudad y carabineros se entrevistaron ayer con los padres del joven, 
quienes informaron que el estado de su salud es grave y las próximas 48 horas serán 
“cruciales para salvarle la vida”. El gobierno chileno advirtió que no dialogará “bajo presión 
con los estudiantes”.  

Para hoy se esperan 16 marchas estudiantiles desde todos los sectores más populosos 
de Santiago, que confluirán sobre la Alameda O’Higgins y Plaza Italia. 
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Aplican simulacros de tiroteos en escuelas 

Adriana Covarrubias 
 

ACAPULCO. La coordinación del programa Escuela Segura entregó a los planteles de educación 
básica ubicados en los polígonos más inseguros del municipio de Acapulco una guía de protocolo de 
seguridad escolar en donde se incluyen simulacros por balaceras, para que los profesores sepan qué 
hacer antes, durante y después del evento.  

La coordinadora del programa en la entidad, Mirna González Rojas, dio a conocer que el proyecto se 
llevará a cabo en 88 instituciones educativas de las colonias o polígonos como la Zapata, Ciudad 
Renacimiento, Petaquillas y Progreso, lugares donde se dan con más frecuencia asesinatos y 
enfrentamientos entre grupos antagónicos de la delincuencia organizada.  

Entrevistada en el puerto, la funcionaria estatal aseguró que al inicio del ciclo escolar 2012-2013 se 
entregó a los planteles de nivel básico en Acapulco una guía de protocolos de seguridad escolar para 
que los profesores y directores de las escuelas sepan qué hacer en caso de alguna balacera o 
cualquier siniestro.  

González Rojas dijo que particularmente en los cuatro polígonos más inseguros se está priorizando la 
realización de simulacros, aunque se tiene una meta de cobertura de 100% en todo el estado de 
Guerrero.  

“Entonces para el puerto de Acapulco se están focalizando cuatro colonias que se detectaron a nivel 
federal (…) Ahorita se están realizando simulacros, ya hay la instrucción (…) se ha emitido la circular 
para que cada una de las escuelas participen ya en estos simulacros”, añadió.  

La funcionaria local recordó que en el marco del arranque del programa Todos por Acapulco, por parte 
del presidente Felipe Calderón, se estableció que los polígonos de incidencia delictiva en el municipio 
requieren con urgencia la reconstrucción del tejido social, la reactivación económica y el retorno de los 
niveles de seguridad.  
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Sin libros, en secundaria de Tultitlán 

Denuncio que en la en la secundaria 72, Presidente Juárez, clave 15DES0075I, en Tultitlán, estado de 
México, la Secretaría de Educación Estatal no entrega los libros de texto completos para que los 
alumnos tengan las herramientas didácticas necesarias para su aprendizaje y desempeño educativo. 

Según el director del plantel, profesor Yuri Enrique Cervantes Gómez, en el grupo 2° H (donde está mi 
hija) hay cinco niños sin libros, y en total son 68 a los que les hacen falta en segundo año; a 55 en 
primero, un número parecido en tercero (en los dos turnos), porque no llegaron y no sabe si llegarán 
después. El maestro dice que no es cuestión de la escuela, sino de la Secretaría de Educación, que no 
entrega la dotación completa. 

La “solución”, dice, es darlos de “forma aleatoria” a los niños que no recibirán libros. Entre ellos está mi 
hija, o quizá sea esto porque no hemos pagado la cuota de 600 pesos que convenimos cubrir mes a 
mes. 

Ojalá alguien pueda decirme a qué autoridad acudir para que mi hija tenga su dotación de libros. 

Jesús Oliver Lechuga, desempleado 
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Similitudes entre Nueva Jerusalén y San Juan Chamula 

En Chiapas costó varios años quitar el velo religioso que cubría una ignominiosa estructura de poder 
caciquil. 

Un caso paradigmático: las expulsiones en San Juan Chamula. Los gobiernos lo calificaron de 
problema religioso interno; argumento para no intervenir en “los asuntos internos de la comunidad”. De 
fondo, encontramos la arista política. Chamula, como decían los caciques del lugar, era 100 por ciento 
priísta; es decir, representaba miles de votos para ese partido y por supuesto tenía, en exclusiva, el 
gobierno municipal. El filo económico aparece cuando los caciques chamulas tienen la concesión y el 
comercio de refrescos, cervezas y el monopolio de la producción y exportación del aguardiente en la 
región. Un usurero puede recibir 300 mil dólares anuales sólo de intereses. El control del poder 
simbólico que representa el gran templo de San Juan es, además, otra fuente de ingreso que obtienen 
del turismo y las fiestas religiosas a lo largo del año. 

Las declaraciones del gobernador priísta de Michoacán están en el mismo tono y dirección que las que 
por 20 años hicieron los gobiernos federal y estatal para el caso de Chamula. Las del episcopado, 
además de lavarse las manos y darse golpes de pureza, defienden la veta de privilegios que garantiza 
el neoliberalismo conservador con la reforma. Sospecho que en Nueva Jerusalén hay más que un 
problema religioso. 

Gaspar Morquecho 
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Contra el acoso escolar 

Queremos compartir con los niños y sus padres esta iniciativa del Taller Filosófico Sociológico: Di no al 
bullying. 

A todos los niños y jóvenes que regresan a la escuela: si ves a algún compañero a quien le cuesta 
trabajo hacer amigos, que es molestado porque no los tiene, por ser tímido, o por no estar vestido a la 
moda, ¡hazte presente! Salúdalo, o por lo menos sonríele en los pasillos. 

Nunca sabes lo que esta persona podría estar enfrentando afuera de la escuela. ¡Tu amabilidad puede 
lograr una gran diferencia en la vida de alguien! Los adultos que lean esto, por favor, compártanlo. Di 
no al acoso bullying. 

Andrea Bárcena 
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DINERO 
*Enrique Galvàn Ochoa 

Asunto: El presupuesto del INEA 
 

Algunos trabajadores del INEA estamos indignados por la manera en que se gastó este año el dinero 
en el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. Resulta que desde hace dos años el INEA 
tiene una importante escasez de material didáctico para los programas. Nuestro director, hijo de un 
ilustre panista, Juan de Dios Castro Muñoz, había resultado un hombre con iniciativas, pero este año 
se hizo buen aprendiz del priísmo y en pleno año de Hidalgo ha gastado el presupuesto en “mejoras” 
totalmente superfluas, con la filosofía “haz obra para que sobre”. Te explicamos: puso cámaras de 
video al interior de las oficinas, como si manejáramos valores o fuéramos delincuentes; cambiaron las 
empresas que rentan los equipos informáticos y van a arrendar también el parque vehicular. Todo esto, 
y muchas cosas más, en un par de meses. 

Trabajadores del INEA 
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LA GRAN CARPA * HERMANOS FUENTES 
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El fanatismo y la impunidad 
 
No se puede tener ningún tipo de diversión y tampoco está permitido el noviazgo, mucho menos las 
relaciones sexuales fuera del matrimonio, mismo que arregla la  iglesia. La ropa debe ser apropiada, lo 
que implica que las mujeres transiten con una versión michoacana de la burka, adecuada a la Tierra 
Caliente; no se puede ver televisión ni leer periódicos, tampoco jugar futbol. Están prohibidas las 
escuelas porque son “un instrumento del diablo”. Eso sí, por lo menos hasta 2006, se debía votar por 
“el partido de los colores de la bandera” en las elecciones. Se trata de la comunidad de Nueva 
Jerusalén, en Turicato, un municipio michoacano de la Tierra Caliente, que en los últimos días se ha 
convertido en una noticia internacional porque los miembros de esa comunidad religiosa, que se dice 
seguidora de la Virgen del Rosario, destruyó e incendió la escuela pública del lugar y agredió a los 
maestros y padres de familia que quieren que sus hijos reciban algún tipo de educación. 

Esta secta, es imposible llamarla de otra forma, marcada por el fanatismo y la intolerancia, no parece 
diferenciarse de otros movimientos integristas: no han llegado al límite de los talibán en Afganistán que 
envenenan el agua o la comida de las escuelas donde se aceptan mujeres, pero no les van demasiado 
a la zaga. En realidad, es una historia de poder: la iglesia, así le llaman, se fundó hace 40 años. Una 
mujer, Gabina Sánchez, aseguró haber hablado con la Virgen del Rosario, que la habría designado su 
vidente y le ordenó construir, junto con el cura del lugar, Nabor Cárdenas Mejorada, una comunidad 
religiosa. Se convirtieron en Mamá Salomé y Papá Nabor. 

Desde entonces, desde hace 40 años, las prohibiciones que ahora escandalizan a tantos están 
vigentes en esa comunidad. Mamá Salomé murió en 1998 y Papá Nabor en 2008, cuando tenía 95 
años. Fue sucedido, luego de intensas luchas internas por el control de la comunidad, por Agapito 
Gómez Aguilar, otro que decía ser vidente. Aseguraba que tenía comunicación directa con el espíritu 
de Lázaro Cárdenas del Río y ordenaba votar por el PRI, porque era el partido con los colores de la 
bandera. Lo cierto es que ese acuerdo sirvió para que la comunidad no fuera molestada, a pesar de 
todos los atropellos denunciados, a lo largo de esas décadas: pero Agapito también murió y lo 
reemplazó un sacerdote del culto, Antonio Lara, que se hace llamar San Martín de Tours y que, junto 
con una hija de Agapito tiene actualmente el control de la comunidad.  
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Durante estos años, toda disidencia interna fue eliminada y la justicia nunca ha actuado ni contra Papa 
Nabor en su momento ni posteriormente contra Agapito ni contra Lara, pese a que los tres tuvieron y 
tienen en su contra denuncias por secuestro y violación, pero también por tráfico de drogas, en una 
zona de altísima incidencia criminal. 

Todos los que criticaron el liderazgo de estos personajes fueron expulsados de la comunidad y sus 
viviendas incendiadas. La única escuela que se logró abrir en estas cuatro décadas fue la Vicente 
Guerrero, la cual fue incendiada en días pasados para evitar que comenzara el ciclo escolar. 

Esa es una historia pública, conocida. Pero ninguna autoridad parece decidida a intervenir. En el 
gobierno del estado dicen que tienen que dialogar entre las partes, entre los seguidores de San Martín 
de Tours y los llamados laicos (que son unos 300 de una comunidad de unas tres mil personas). En la 
SEP dicen que es un conflicto religioso y no educativo. El tema debe recaer entonces en Gobernación 
que, a su vez, sostiene, con razón, que debe intervenir el gobierno del estado que evidentemente no 
quiere hacerlo. La Iglesia católica, y en esto tiene razón, dice que no puede hacer nada porque se trata 
de un movimiento cismático que hace años fue expulsado de su seno. 

El hecho es que nadie se hace responsable y, como sucede en muchos ámbitos, simplemente cuando 
un grupo ejerce la fuerza no pasa nada. No puede ser, no se puede permitir tanta impunidad, no 
podemos tener enclaves integristas, fanáticos, intolerantes, con conexiones tan oscuras, sin que pase 
nada, no puede imponerse la ignorancia. 

Renovación en Tamaulipas 

Tamaulipas fue uno de los estados en que no ganó Peña Nieto la elección del 1 de julio. En realidad 
no podía ganarla: pese a los enormes esfuerzos del gobierno de Egidio Torre Cantú para renovar sus 
fuerzas de seguridad es un estado al que azota el crimen organizado; donde sus dos últimos 
gobernadores están cuestionados; donde desde el centro se impulsó a candidatos que son parte del 
pasado, como el ex gobernador Manuel Cavazos Lerma. Era inevitable que se dieran cambios. Por lo 
pronto se ha dado un primer paso: el 1 de septiembre dejará la secretaría de Gobierno Morelos 
Canseco, un político de vieja escuela, y Egidio designó en su lugar a Felipe Solís Acero, un hombre 
joven, especialista en temas electorales y políticos, cercano a Manlio Fabio Beltrones y a Enrique 
Peña Nieto. Habrá más. 
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Por un México sin jóvenes rechazados 

Este asunto es uno de los primeros en importancia para el desarrollo presente y futuro de nuestra 
nación 
 
En los próximos días, Enrique Peña Nieto tendrá frente a sí la irrepetible oportunidad estratégica de 
conquistar la gran base de apoyo popular que necesita para transformar a México. La conquistará de 
inmediato, si decide comprometerse públicamente con la suficiencia presupuestal a las universidades 
públicas, de modo que no haya más jóvenes “rechazados”. Ninguna tarea debería tener mayor 
prioridad de aquí en adelante, que la de garantizar que ni un solo joven mexicano se vea excluido de la 
oportunidad de recibir educación superior de calidad. No hay excusa alguna que lo justifique. Cada 
joven “rechazado”, cada “nini” es una vergüenza nacional. 

Me permito insistir en este asunto, porque estoy convencido de que no es uno de los primeros, sino 
decididamente el primero en importancia para el desarrollo presente y futuro de la nación mexicana. 
Me explico: se debe establecer de manera explícita que el propósito prioritario de la política económica 
en México habrá de ser el de lograr que la economía real retome la senda del crecimiento dinámico, 
sostenido, incluyente y sustentable. Para conseguirlo es necesario dotar de credibilidad política a la 
estrategia de alto crecimiento, haciendo de ella el eje fundamental y el objetivo primordial de la política 
económica y de todas las políticas públicas. Y para que esta orientación sea sostenible, es 
indispensable asegurar una base sólida y duradera de amplio apoyo político a la estrategia de alto 
crecimiento, enfatizando su carácter incluyente y aplicando políticas eficaces para que sus frutos 
lleguen de inmediato a los segmentos menos favorecidos de la población. En ese sentido, junto con el 
compromiso reiterado por Enrique Peña Nieto para avanzar sin demora hacia un sistema de 
seguridad social universal, la adopción de decisiones y la aplicación de políticas que de manera 
inmediata y creíble garanticen el acceso a la educación media superior y superior a todos los jóvenes 
que la demandan, es sin duda una de las más eficaces que pueden concebirse para conquistar una 
amplia y duradera base de apoyo político. 

Pero seguro se me cuestionará de dónde saldrán los recursos presupuestales para hacer esto posible 
sin afectar el indispensable equilibrio de las finanzas públicas. Me atrevo a adelantar dos propuestas, 
quizá complementarias entre sí. Una primera, que reconozco que tal vez resulte insuficiente, es el 
aprovechamiento de los considerables subejercicios presupuestales que año con año se acumulan en 
el propio sector educativo federal. 
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La segunda, consiste en  construir un ducto hacia el futuro de México. Un amplio y firme poliducto 
financiero y humano que vaya, directamente y sin rodeos, del petróleo a la educación, la investigación 
científica y tecnológica y la innovación, tanto pública como privada.  El Presupuesto de Egresos de la 
Federación para 2012 se aprobó sobre la base de un precio estimado para la mezcla mexicana de 
crudo de exportación de 84.9 dólares por barril. El día de ayer, miércoles 22 de agosto, la mezcla 
alcanzó una cotización superior a los 100 dólares por barril. Esto arroja un “excedente” de 16 dólares 
por barril exportado. Y todas las señales de los mercados y las opiniones expertas coinciden en que lo 
más probable es que este diferencial continúe a lo largo del año. Con los actuales volúmenes de 
exportación y al tipo de cambio promedio para lo que va de 2012, esto representa un “excedente” de 
alrededor de 100 mil millones de pesos en el año. Poco más de dos veces el presupuesto anual 
asignado al Conacyt, que es de alrededor de 48 mil millones de pesos al año. El bienestar presente y 
futuro de la nación mexicana hace necesario que este excedente, resultado de la explotación del 
patrimonio no renovable de la nación, se aplique a la educación superior, la ciencia y la tecnología, 
para ganar el futuro. 
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Fanatismo religioso 
ISIDRO H. CISNEROS 

 
La situación de intolerancia que se desarrolla desde hace décadas en la comunidad religiosa de Nueva 
Jerusalén en Turicato, Michoacán, se ha tornado preocupante para la convivencia civilizada y 
democrática. Los habitantes de esta comunidad no sólo procedieron el pasado mes de julio a la 
destrucción y posterior incendio de las dos únicas escuelas públicas que existían en el lugar, sino que 
ahora impiden, con violencia, que inicie el actual ciclo escolar oficial afectando a cientos de niños. 
Todo esto ante la mirada indolente, pasiva y cómplice del gobierno de ese estado, y de las autoridades 
federales encargadas de los temas religiosos y educativos. Los dirigentes de Nueva Jerusalén se 
oponen a la impartición de la educación laica y buscan, a toda costa, aislar a la comunidad de las 
“perniciosas influencias sociales” de nuestro tiempo. Nueva Jerusalén recuerda los sistemas 
teocráticos del Medioevo: nadie puede faltar a misa y se encuentran prohibidas las computadoras, la 
televisión y la radio, el maquillaje, el deporte y la libre vestimenta. Los hombres no pueden tener el 
cabello largo y las mujeres deben llevar la cabeza cubierta con pañuelos de diferentes colores según 
su jerarquía. Está prohibido todo aquello que represente vivir fuera de las estrictas normas de la 
pureza. Concebida como un paraíso terrenal a la espera del fin del mundo, Nueva Jerusalén ignora las 
leyes mexicanas. El grupo religioso fue fundado en 1973 por el sacerdote Nabor Cárdenas Mejorada, 
quien a la postre fue expulsado de la Iglesia católica. Apoyado por videntes y por una fuerza de 
choque, así como por una liturgia tradicional, que incluye bautismos y exorcismos, Nabor Cárdenas 
fundó Nueva Jerusalén en donde se asentaron cerca de cinco mil campesinos. Todos viven bajo un 
estricto régimen de disciplina religiosa, que incluye un sistema de reglas de conducta con sus 
correspondientes sanciones a cargo de un grupo denominado “guardia celestial”. Esta comunidad 
religiosa es un ejemplo de los nuevos fanatismos en donde se integra religión, sociedad y política en 
un mismo conjunto, y de acuerdo con un preciso orden jerárquico. Observamos la expresión pública de 
un fanatismo religioso que disputa al Estado mexicano su capacidad para imponer el orden social. 
 
El fanatismo religioso es un tipo de pensamiento dogmático y una modalidad de acción intolerante, 
apasionada e incondicional que se activa a partir de la creencia ciega en la propia verdad y en la 
fuerza capaz de imponerla. El fanático considera que los miembros de su comunidad deben 
comprometerse, de manera total e incondicional, con la causa religiosa en cualquiera de los campos 
de la vida social. A lo largo de la historia el fanatismo, el fundamentalismo y el esencialismo religioso 
han producido conflictos, violencia, guerras, holocaustos y terrorismo. Los fanáticos plantean de 
manera radical el problema de la pureza y del fundamento último de la comunidad.  
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El fanatismo religioso también actúa políticamente, a partir de un pacto de rígida disciplina y de fe 
absoluta en la causa y sus mártires. Los fanáticos son idólatras que consideran que su pacto es divino 
y establecen una tabla de valores irrenunciables, por los cuales consideran que vale la pena luchar de 
cualquier forma, ya sea con la política o con la violencia. El fanático considera que quien piensa 
distinto debe ser castigado, o incluso, eliminado. Para él solo existen amigos y enemigos. 
 
México no está inmune al fanatismo fundamentalista. Los fanáticos se consideran dueños de la verdad 
y se adhieren a ella, prescindiendo de que sea verdadera o falsa, y justifican cualquier medio, lícito o 
ilícito para imponerla a los demás quienes son considerados “infieles”. El fanatismo no sólo es católico, 
también existe en relación con el islam, el hebraísmo, el protestantismo y en ocasiones con el 
hinduismo. El fanatismo religioso produce violencia sacra al intentar un imposible regreso al pasado, es 
decir, a los míticos orígenes de un credo religioso que resulta incompatible con el mundo moderno. 
Arcaico e intolerante, el fanatismo se remite a los fundamentos, al principio y al origen de las cosas 
que se identifica con una fe religiosa. El fanatismo desafía a las instituciones democráticas cuando 
supone poseer una verdad absoluta que debe imponerse a los demás aún contra su voluntad. El 
fanático es intransigente, irracional, dogmático y su pasión religiosa es exacerbada y violenta. Otras 
actitudes religiosas de cerrazón a la modernidad son el tradicionalismo y el conservadurismo. Estos 
movimientos están directamente comprometidos con la lucha política e interesados en la conquista del 
poder. El oscurantismo que representan los dogmas, las verdades absolutas y el fanatismo está en la 
base del autoritarismo, y en las distintas formas de intolerancia que se desarrollan en pleno siglo XXI 
en México. Porque como afirmaba el filósofo y político francés, además de gran experto en materia 
religiosa, Roger Garaudy: “El fanatismo religioso es un cáncer espiritual que amenaza a toda la 
civilización moderna”. 
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René Asomoza Palacio 
 
A siete meses de su puesta en operación, la computadora Xiuhcóatl, del Centro de Investigación y 
Estudios Avanzados del IPN, ha contribuido al desarrollo de 49 proyectos de investigación de gran 
complejidad, de los cuales 23 fueron concluidos exitosamente. Esta súper computadora, la Kan Balam 
de la UNAM y la Aitzaloa de la UAM, forman el Laboratorio Nacional de Cómputo de Alto Desempeño, 
una "grid" (computación distribuida) de enorme potencial, sin embargo, para que el país esté a la par 
de los mejores sistemas del mundo, hace falta más capacidad. Por eso, el Cinvestav anunció una 
segunda etapa en la que se elevarán las posibilidades de la máquina 
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GRILLOTINA * MARCO ANTONIO FLOTA 
LA MISS DIFUSA (2) 
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